



## VETERINARIA SPINELLI

Moreno 461

7007 – San Manuel

Tel. 02261 498171 ó 0249 154501423

e-mail [cocospin1@yahoo.com.ar](mailto:cocospin1@yahoo.com.ar)

[www.jorgespinelli-veterinario.blogspot.com](http://www.jorgespinelli-veterinario.blogspot.com)

Gacetilla N°191

Noviembre de 2025

Sanidad, manejo y novedades

### Partos de yeguas

Un dato de color es la increíble coincidencia que tuvimos hace una semana. El mismo día, y a la misma hora, hubo dos distocias en yeguas, en campos distantes unos 40 km entre sí. Ya les hemos contado en otras ediciones, lo raro que es encontrar este problema, por la forma y mecanismo especial del parto de las yeguas. Además, cuando se presenta una distocia, es mucho más difícil que en una vaca, corregir una mala presentación, o realizar otras maniobras obstétricas.

En este caso, alcanzamos a asistir a una de ellas. Por suerte, solo hubo que corregir una pequeña desviación en una mano del potrillo y luego pudimos hacer tracción forzada y sacarlo.

En cambio, con la otra no llegamos a tiempo y terminó muriendo.

¡Cosas que pasan!



## IATF

Octubre nos vio con varios trabajos de IATF y también nos castigó con lluvias y caminos complicados para llegar a las mangas. Los tratamientos disponibles para sincronizar las ovulaciones están mostrando ser efectivos y, en general, los resultados de preñez son muy satisfactorios. Veremos si se avanza en la prohibición del uso de estrógenos por parte de Senasa. Esto implicaría una modificación de los protocolos de trabajo y la adopción de otros nuevos, que ya son usados en distintos países, y en otro tipo de explotaciones ganaderas (tambo).

No somos partidarios de largar los toros de repaso en el momento, o inmediatamente después de la Inseminación, salvo que sean de otra raza, lo que permitiría diferenciar posteriormente los terneros de la inseminación, de los nacidos de toros.

De no hacerlo así, no hay razón para duplicar los gastos al productor. Si el objetivo es que las vacas ciclen, se hace una IATF para lograr una buena cabeza de parición y una mejora genética, o se hace una sincronización y se largan los toros, asegurando una buena preñez sin gastos de semen, viáticos y honorarios.

Nosotros preferimos largar los toros de repaso a los 17-18 días de la IA, y luego hacer ecografía o tacto rectal entre los 35 y 45 días, detectando entonces todas las hembras preñadas por Inseminación.

¡Son criterios! Cada uno tiene sus razones.



Prorroga de las ETS

Hablando del tema de las lluvias y los problemas en los movimientos de hacienda, la Dirección de ganadería provincial, prorrogó el plazo para presentar los resultados del diagnóstico de ETS (Enfermedades de transmisión sexual).

### Toro con retención de orina

Hubo un lindo caso en un toro Angus colorado de pedigree, adquirido por un cliente en un Remate. Al llegar al Establecimiento, se lo notó con una cojera leve en miembro posterior derecho. Se lo trató, pensando en algún inconveniente durante el viaje de 400 km en camión y se lo dejó solo, confinado en un piquete. Cinco días después, en el término de 12 hs., se presenta con una gran distensión en la zona prepucial, con retención de orina. Se lo trató en consecuencia y se hicieron cortes de piel en la zona para facilitar el drenaje de la orina. A pesar de esto, a las 72 hs., presentó un edema que se extendía desde el periné hasta el pecho. Se agrandaron las incisiones de piel y se aplicaron dosis masivas de corticoides. Increíblemente, 15 días más tarde, el animal está orinando normalmente y ha disminuido la distensión. Creemos que aún está la posibilidad de que la piel de la zona afectada se pierda, por efecto de la orina que estuvo retenida.

### Perra con taquipnea

Finalmente, como dato curioso, que puede interesar a los colegas lectores, les contamos el caso de una perrita mestiza, de mediana edad, muy activa y trabajadora que, después de una salida al campo, presentó una alteración respiratoria. En la consulta encontramos una taquipnea importante (110-120 respiraciones por minuto) pero con temperatura rectal y frecuencia cardíaca normales, y ningún signo de dolor ni otras anomalías. Le hicimos un tratamiento sintomático, pero no podemos explicar tan extraño asunto.

### Tareas para el mes

#### Vacunaciones y otros

Noviembre es un mes de gran actividad. La vacunación antiaftosa de los menores, obliga a movilizar los rodeos. Por lo tanto, es un buen momento para castrar y señalar los terneros, y

aplicarles la primera dosis de vacuna contra enfermedades clostridiales (Mancha, Gangrena y Enterotoxemia).

Además, se vacunan todos los bovinos mayores de 8 meses contra el Carbunclo bacteridiano, ya que esta es una imposición de la Provincia y, si no está cargada la vacunación, aparece la sorpresa del Establecimiento bloqueado, en el momento de sacar la Guía.

Este mismo chiste nos hace esta gente (Dirección de Ganadería provincial), si no se cumplió con el trámite de tener declarado el resultado del raspaje para venéreas de los toros.



## Servicio

Continúa el grueso de los servicios. Tanto el repaso con toros después de la Inseminación, como los servicios naturales.

Hay un punto interesante para comentar aquí. En condiciones normales, un rodeo de vacas presenta un promedio de 2 % de celo diario. Esto implica que, en el primer mes de servicio,

tendrían que estar servidas alrededor de un 50-60 % de las mismas, por lo tanto, cuando se lesiona un toro por cualquier circunstancia, debemos observar en que momento del servicio se encuentra el rodeo, ya que es posible que no sea necesario buscar reemplazantes. Solo hay que sacar la cuenta de cuantos animales quedarían por preñar.

Otro comentario interesante es el referido a la rotación de los toros. En los años 70 y 80, se recomendaba una rotación quincenal de los toros en servicio, con buenos fundamentos. 20 años después, hablar de rotación de toros era prácticamente una herejía, también con buenos fundamentos. Como con todo, de a poco se fueron limando las diferencias, y hoy, vemos gente que hace rotación de toros y otra que no, con muy buenos resultados de preñez en ambos casos.

Para otro día quedará considerar los argumentos en favor del servicio estacionado vs. el servicio continuo.

## Comentario final

El comentario de hoy es referido al tema de la vacuna antiaftosa. La historia cuenta que el ex presidente Menem, vacunó al último bovino antes de declarar al país “Libre de aftosa sin vacunación”. Se desmantelaron entonces las plantas elaboradoras de vacuna del país, salvo una, que quedó como reservorio del virus. Solo dos o tres años después, la enfermedad ingresó desde Bolivia o Paraguay, con una tremenda violencia, sobre un rodeo nacional casi sin inmunidad previa. Había un solo laboratorio en condiciones de volver a elaborar la vacuna y se convirtió en el gran ganador del asunto. Por más de 20 años, ese laboratorio manejó el mercado en forma completamente caprichosa, estableciendo precios y condiciones de comercialización abusivas.

Hoy tenemos otro laboratorio, que pretende introducir vacuna importada para competir en un mercado cerrado, pero se encuentra con una tremenda muralla de trabas burocráticas, e inconvenientes inventados, para impedirlo.

Mientras tanto, estamos en medio de una nueva campaña y nada se pudo hacer para desmantelar aquellos abusos.

Verán que no hemos dado nombres de Laboratorios, ni de las dependencias del Estado implicadas en esta triste historia. Creemos que son conocidos.



*¡Hasta la próxima!*

San Manuel, 1 de noviembre de 2025

M.V. Jorge R. Spinelli

M.V. Juliana Spinelli

M.V. Jerónimo Larsen